

EL PAÍS, jueves 18 de diciembre de 2014

25

ECONOMÍA

## El auge de las importaciones eleva el déficit comercial un 70%

J. S. GONZÁLEZ  
Madrid

La economía española está recorriendo tracción paso a paso. Aunque el clima sigue presentando oscuros nubarrones —como el lacerante nivel de desempleo— comienzan a aflorar rayos de sol que alumbran la coyuntura. Un buen termómetro de ese impulso, aún tenue, se refleja en la evolución de las importaciones, que subieron el 6,2% entre enero y octubre. Y las exportaciones también lograron una evolución al alza, del 2,1%. El auge de las compras al exterior muestra que la demanda interna comienza a bombear, aunque también deja una sombra: la brecha en la balanza de pagos se amplía. Durante los 10 primeros meses del año, el déficit entre importaciones y exportaciones alcanzó los 21.094,8 millones, lo que representa un alza del 70,6% sobre el mismo periodo de 2013.

Las compras al exterior alcanzaron el mes de octubre los 24.587 millones de euros, lo que supone un aumento del 7,7% sobre el mismo periodo del año anterior. Se trata del mejor octubre desde 2008, según el *Informe Mensual de Comercio Exterior* del Ministerio de Economía. Las exportaciones también mantienen su fortaleza exhibida durante los últimos meses. La revalorización del dólar ha añadido vigor al comportamiento de las



El alza de compras de bienes de equipo anticipa una sólida recuperación

ventas al exterior —el motor que ha mantenido a flote a la economía española durante los años más duros de la crisis— porque abarata los bienes valorados en euros. El pasado mes de octubre, las exportaciones ascendieron a 22.347 millones un 4,1% más que el mismo mes de 2013.

El saldo comercial de los diez primeros meses del año se vio perjudicado por la brusca caída del

superávit no energético, que baja un 47,1%. Y aunque el déficit energético se redujo un 5,5%, sigue condicionando la balanza.

La composición de los productos que España compra en el exterior anticipa cierta fortaleza en la recuperación por el auge de la adquisición de bienes de equipo. Este hecho se interpreta como una modernización y preparación de la industria para aumentar su producción, porque prevé una mejora del clima económico.

“En los 10 primeros meses de 2014 aumentó el peso de nuestras exportaciones hacia la Unión Europea, influenciadas por la incertidumbre relativa a algunas economías emergentes y por la tendencia alcista del euro en los primeros meses del año, sobre todo frente a las monedas no comunitarias”, señala el Ministerio de Economía en un comunicado. La depreciación del euro respecto al dólar ha insuflado cierta energía al corazón de Europa tras el constipado sufrido por Alemania, Francia e Italia a mitad de año.

España cada vez vende más coches en el exterior. “Se confirma la buena evolución de las exportaciones del sector automovilístico, que incrementó sus ventas al exterior un 6,0% y supuso el 14,8% del total”, señala el departamento que dirige Luis de Guindos, que también destaca la fortaleza de las exportaciones de alimentos, que crecieron un 4,6% y suponen un 15,2% del total.

## Merry Christmas, mister president

XAVIER  
VIDAL-FOLCH



La felicitación navideña del presidente del Gobierno basada en que “la crisis es historia del pasado y estas Navidades van a ser las primeras de la recuperación”, como dijo, amenazaba con recordar a la mitad de la población, aún prisionera, aquel “Merry Christmas, mister Lawrence” de los militares japoneses a los soldados británicos en su universo concentracionario.

Porque el error político-electoral era de bulto, Mariano Rajoy intentó rectificar. Bueno. Pero persistió en una equivocación político-económica al intentar diferenciar la crisis (otra vez dijo cosa del pasado) de sus “secuelas”, aún vivas.

¿Por qué esa distinción sería conceptualmente errónea? Porque la naturaleza de esta crisis es indistinguible de sus consecuencias. El paro, la depresión de la capacidad adquisitiva de muchos, la desigualdad rampante, el deterioro de los servicios públicos indispensables para los más débiles son al mismo tiempo resultado y causa de una crisis maléfica, por recidivante.

El fenómeno nuevo desde la Gran Recesión es el grado extremo de desigualdad que la acompaña y que es intrínseco a ella. ¿Por qué? Porque una devaluación monetaria externa —como tantas hubo de la peseta— depreciaba el valor de todos los activos y rentas, inicialmente por igual: según el porcentaje en que se devaluaba la divisa propia.

A diferencia de aquella, la devaluación interna o reducción de los precios de activos, patrimonios y salarios, dentro de las fronteras, no es simétrica.

Quienes ostentan patrimonio o mejores rentas pueden sufrir deterioros, pero serán selectivos (por ejemplo, para los que abundan en bienes raíces, en caso de burbuja inmobiliaria), mientras que para los niveles inferiores, la factura es más alta en términos de empleo, salarios y bienestar.

Esta crisis, pues, era, y es, indisolublemente económica —bajo crecimiento— y económico-social, por generadora de más desigualdad. Por eso la recesión ha pasado, y se va atisbando una recuperación, pero la crisis sigue viva y coleando.

¿Y si todo lo anterior está equivocado, y Mariano tiene razón? Admitamos que la crisis estuviese superada, y que solo quedasen flecos pendientes. Pues entonces lo que toca es devolver con urgencia a los grandes paganos de su factura el importe de su aportación. Y que el primer (encomiable) pacto social, con la ayuda de 426 euros mensuales a unos 400.000 parados de larga duración carentes de todo apoyo público, se multiplique ya.

Si la crisis se fue, urge un giro social total: quírofanos, becas, moratoria en desahucios...

Para que eso fuese creíble, debería 1) procurarse que la ayuda llegase a todos los hogares con todos sus miembros en paro (1,8 millones); 2) decretarse una moratoria en las ejecuciones hipotecarias de viviendas habituales a cargo de los bancos (1.200 semestrales) hasta acordar una nueva reforma, dada la dramática inutilidad de la actual; 3) recuperarse los 210 millones de euros en que se han reducido las becas escolares en el último bienio, y volverlas a dotar; 4) reabrirse los centenares de quírofanos cerrados y camas hospitalarias canceladas en verano (1.100 solo en la Castilla-La Mancha de la incorrupta Cospedal). Y...

Incluso si el presidente no tiene razón, bastante de esto puede hacerse. Y con no tanto dinero.

COMIENZA  
UNA GRAN HISTORIA

**Faustino**  
1881  
VINOS Y BODEGAS DON FAUSTINO

WINE-MODERATION  
El vino solo se distribuye con moderación

press reader Printed and distributed by "PrensaReader"  
PrensaReader.com - 21.934.226.624